

Las relaciones entre las ciencias y la teología son objeto de creciente atención en nuestros días, tal como lo atestigua el número de publicaciones dedicadas a esas cuestiones. Baste notar que los científicos se ocupan en sus publicaciones de las repercusiones que su trabajo puede tener para la filosofía y la teología, y que crece el número de los centros e instituciones dedicados al estudio del diálogo entre las ciencias y la teología. Los cuatro estudios que siguen se ocupan de algunos aspectos de este diálogo que merecen especial atención en la actualidad.

Mariano Artigas es doctor en ciencias físicas y en filosofía, y profesor ordinario de filosofía de la naturaleza y de las ciencias en la Universidad de Navarra, donde es Decano de la Facultad Eclesiástica de Filosofía. Ha publicado diez libros y numerosos artículos. Es miembro correspondiente de la Académie Internationale de Philosophie des Sciences, y ha sido consultor del Consejo Pontificio para el Diálogo con los No-Creyentes. En su ensayo expone el esquema del libro *The Mind of the Universe*, en el que está trabajando bajo el patrocinio de la Fundación Templeton.

Ernan McMullin es director emérito del programa en historia y filosofía de la ciencia de la Universidad de Notre Dame (Indiana, Estados Unidos). Presentó su tesis doctoral en filosofía en la Universidad de Lovaina, bajo el título «El principio cuántico de indeterminación», en 1954, y desde ese año ha ejercido la docencia en la Universidad de Notre Dame. De su amplio curriculum cabe destacar que ha sido Presidente de la American Philosophical Association en 1983-1984; de la Philosophy of Science Association en 1980-1982; de la Metaphysical Society of America desde 1973 hasta 1984; y de la American Catholic Philosophical Association desde 1966 hasta 1987. Ha publicado y editado once libros y numerosos artículos. El estudio que aquí se publica versa

sobre la relación entre la evolución y el plan divino. Se trata de uno de los temas principales dentro del diálogo entre ciencia y teología, y el profesor McMullin lo aborda de modo riguroso, profundo, y bien documentado.

Roger Trigg es profesor de filosofía en la Universidad de Warwick (Inglaterra). En 1996 fue Visiting Fellow en el Harris Manchester College (Oxford), y en 1997 ha dado las Stanton Lectures sobre filosofía de la religión en la Universidad de Cambridge. Desde 1993 hasta 1996 ha sido Presidente de la British Society for the Philosophy of Religion, y en 1997 ha sido Presidente de la Mind Association. Ha publicado siete libros en Cambridge University Press y Basil Blackwell de Oxford, todos ellos sobre diversos aspectos de la persona humana, la racionalidad en la ciencia, y la racionalidad en la religión. En el libro *Rationality and Science* (Blackwell, Oxford 1993) desarrolla con más amplitud algunas ideas que quedan esbozadas en el breve ensayo que aquí se publica.

Mons. Joseph Zycinski fue nombrado Obispo de Tarnów (Polonia) en 1990, y en 1997 fue nombrado Arzobispo de Lublin y Gran Canciller de la Universidad de Lublin. Estudió en Cracovia, Varsovia, Washington y Lovaina. Desde 1979 fue profesor de filosofía de la ciencia en la Academia Pontificia de Cracovia, de la que fue Decano desde 1988 hasta su nombramiento como Obispo en 1990. En 1984 fundó, junto con Michael Heller, el Centro para Estudios Interdisciplinarios en Cracovia. Es Presidente del Comité para el Apostolado de los Laicos en la Conferencia Episcopal de Polonia, y miembro de la Congregación para la Educación Católica de la Santa Sede. Ha publicado 22 libros y ha editado 4 antologías y actas de congresos. El estudio que se publica aquí aborda de manera profunda y original la presencia y la acción divina en el mundo.

«Scripta Theologica» quiere mostrar vivamente su agradecimiento a los autores de estos trabajos y hacer constar que todos los artículos que siguen, excepto el del profesor Artigas, tienen su origen en la sexta Conferencia organizada por la Sociedad Europea para el Estudio de la Ciencia y la Teología (ESSAT), que tuvo lugar en Cracovia, del 26 al 30 de marzo de 1996. El artículo del profesor McMullin fue la conferencia inaugural, y el de Monseñor Zycinski fue la conferencia de clausura, contando ambas con la ayuda de la Fundación Templeton. El profesor Trigg presidió el grupo de trabajo en el que el profesor Artigas presentó una comunicación; su artículo recoge la breve y densa comunicación que aquél presentó en su grupo.